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从曾经的少人问津到如今销量第一领跑江门车市

国产车为何能在江门崛起？
清晨，冬日的阳光温暖着五

邑大地。在陆续开门迎客的建

设三路汽车街，正悄然发生着新

变化：不少自主品牌陆续进驻，

更替原本在汽车街经营的合资

品牌。不知不觉，这条曾经由合

资品牌开发、主导的汽车街，如

今自主品牌已经占据了半壁江

山。

然而，更大的变化还在后

头。

记者从江门市汽车流通行

业协会获悉，去年全市销量排名

前十的汽车品牌中，自主品牌入

围五席占据一半，创下历史新

高。其中，比亚迪以8967辆的

销量高居第一名，这也是近10年

来，自主品牌首次登顶江门乘用

车品牌销量冠军。从曾经的少

人问津到如今销量第一领跑江

门车市，国产车在江门的崛起可

以说是让人瞩目。

文/图 江门日报记者 陆沿任

一组数据，引发广泛关注。
今年1月15日，本报《车市周刊》发布《2023

年江门车市发展报告》，提到去年全市新增乘用
车数量排名前三的汽车品牌中，比亚迪高居第
一，这也是近10年来，首次有自主品牌登顶江门
汽车品牌销量冠军。

能在有“日系车大本营”之称的江门成为销
量第一，这着实让人意外。然而，自主品牌的出
色表现不止于此。

记者从江门市汽车流通行业协会获悉，去年
全市销量排名前十的汽车品牌中，自主品牌入围
五席占据一半，创下历史新高。除了比亚迪以近
9000辆的销量高居第一名外，广汽埃安也表现
出色，以突破5000辆的销量排名第五。

属于国产车的觉醒时代，来了。

“以前，自主品牌给广大消费者的第一印象
就是便宜。”吉利江门鑫源4S店总经理卢启健告
诉记者，10年前，如果你跟身边的朋友说想买一
辆国产车，相信不少人会嗤之以鼻，而如今买一
辆国产车不但成为非常普遍的现象，甚至国产车
也成为许多消费者换车的选择。卢启健向记者
列举了一组数据：10年前，到吉利江门鑫源4S
店买车的消费者当中，属于换购的占比几乎为
零，而如今换购的占比已经达到三至四成。以江
门鑫源吉利4S店旗下最畅销的星瑞、博越L为
例，换购消费者占四成，而合资品牌换购吉利的
客户更是逐年增长。

领跑的不只是销量，还有门店数量。记者从
江门市汽车流通行业协会获悉，截至目前，全市
共有汽车品牌授权店138家（含4S店和新能源

汽车体验店），其中自主品牌授权店56家，位居
全市第一。“光是在2023年，就有比亚迪、合创、
零跑、奇瑞新能源等多个自主品牌店在江门开门
迎客。”江门广汽昊铂品牌总经理张帆说。

三十年河东，三十年河西。
“从少人问津到领跑江门车市，这个过程并

不容易，尤其是在江门这个日系车的大本营。”见
证了自主品牌发展的江门市汽车流通行业协会
常务副会长张伟星感叹道。

时间拨回到24年前。
2000年初，江门第一家汽车4S店——广汽

本田冠华4S店开门迎客，开启了江门汽车市场新
纪元的同时，也拉开了日系车统治本地市场的序
幕。在此后很长一段时间，日系车销量在江门车
市年销量的占比达七成，甚至更高，自主品牌只占

据一到两成的市场份额，大部分消费者购车都首
选日系品牌，次选欧美品牌，最后才选自主品牌。

黄柏楼是江门最早经营自主品牌的生意
人。2004年，他成立了江门首家自主品牌4S店
——吉利江门鑫源4S店，经营至今已有20年之
久。“江门由于毗邻港澳，又是全国著名的侨乡，
日系车向来占据主导地位，六成消费者购车首选
日系车。这在当时对于崭露头角的自主品牌而
言，江门的汽车市场可谓是布满荆棘。尤其是在
2011年至2014年，进驻江门的汽车品牌越来越
多，日系品牌为适应国人的消费水平把价格拉到
了自主品牌的关口，这对自主品牌来说无疑是一
次重创，这4年我们店严重亏损，遭遇了最为困
难的阶段，很多自主品牌4S店在这个时候经营
不下去。”黄柏楼回忆道。

自主品牌为何能在江门完成逆袭？
张伟星坦言，自主品牌在江门崛起的背后，

是其力推新能源汽车。以去年江门销量最出色
的自主品牌比亚迪、广汽埃安为例，其在售车型
均为清一色的新能源汽车。

以前买燃油汽车时，通常会听到一句话：“你
为什么会买一辆国产车？”如今来到新能源领域，
却要反问一句：“你为什么要买一辆合资新能源
汽车？”

先来看一组数据。记者从江门市汽车流通
行业协会获悉，2023年全市销量排行前十的新
能源汽车品牌中，自主品牌占据8个名额。其
中，排名第一的比亚迪销量接近9000辆，排名第

二的广汽埃安销量突破5000辆，而位居第三名
的特斯拉销量还不到2000辆，可以说是呈断层
式领先的状态。不难发现，自主品牌在江门新能
源汽车市场的霸主地位，不亚于之前的日系车在
江门汽车市场的位置。

事情还得从2019年说起。
2019年5月，广汽埃安落户江门万达广场，

成为我市首家开门迎客的自主品牌新能源汽车
体验店。在国家乃至地方政策的加持下，凭借着
自身实惠的价格，广汽埃安很快打开了江门的汽
车市场，也拉开了自主新能源汽车品牌进驻江门
的序幕。尝到好喝的“头啖汤”，在接下来的几年
里，蔚来、小鹏、理想、极氪、比亚迪、几何、阿维塔

等自主新能源汽车品牌如雨后春笋般落户江门。
忽如一夜春风来，千树万树梨花开。
截至目前，江门汽车市场的自主品牌新能源

汽车授权店已经超40家，占据全市新能源汽车
授权店数量的九成。“近年来，无论国家还是地方
政府，均频频出台政策扶持新能源汽车的发展。
新能源汽车浪潮席卷而来，自主品牌则是其中的
弄潮儿。江门消费者善于精打细算，新能源汽车
具有价格实惠、用车养车成本低的特点，再加上
充电配套设施越来越完善，所以迅速获得了江门
消费者的青睐。”张帆说。

最具代表性的例子，莫过于江门新科销量冠
军比亚迪在江门的发展史。

在主推新能源汽车之前，比亚迪一直未能入
围江门汽车品牌销量前十，但自从转跑新能源汽
车赛道后，销量就开始节节攀升，直至在去年成
为第一。截至目前，比亚迪在江门地区的销售门
店已经达到16家之多，在多领域技术、市场占有
率、消费者口碑、品牌地位等多个维度上成了江
门汽车市场的新标杆。

“在燃油汽车领域，国产车是很难与外国品牌
汽车进行竞争的，因为外国品牌大多发展了近百
年或者过百年的时间，技术已经非常成熟。但在
新能源汽车领域，当自主品牌推出一系列新能源
汽车的时候，外国品牌还是观望为主，所以这一次
我们跑在前面，完成了弯道超车。”张伟星说。

但是，自主品牌在江门的逆袭也并非一帆风
顺。

记者在走访市场的时候了解到，随着江门车
市完成从增量市场到存量市场的转变，新能源汽
车市场也变得“卷起来”。凭借着新能源汽车打
了个漂亮翻身仗的自主品牌开始不断降价，其中
不少自主品牌更是出现销量下滑的情况。

“虽然自主品牌在江门的崛起让人瞩目，但

不足之处依然存在。”周先生原本是一名自主品
牌汽车的车主，去年12月，他把自己的汽车更换
为合资品牌。“相比合资品牌，感觉自主品牌在服
务上还是差了一点，一方面是服务细节的差距，
另一方面则是硬件设施比如顾客休息区、售后维
修区的差距。我个人感觉自主品牌的服务还是
不够贴心，顾客休息区比较小，售后维修区则有
点乱。”周先生说。

张帆也坦言，近年来自主品牌在服务上虽然
已经有很大的提升，但在服务流程上还是与合资
品牌有点差距，许多合资品牌对每个服务步骤、细
节都有着明确的要求，缺一不可，还会定期检查。
相比之下，自主品牌则没有那么严格的要求。

“目前自主品牌已经发展得非常好，无论是外
形和内饰，很多已经超过合资品牌和进口品牌，但
是在使用上的可靠性和耐用性等尚需市场的检验，

而售后服务则需要进一步加强。”张伟星表示，对于
部分新能源汽车体验店而言，其售后服务通常打包
给传统汽车品牌来进行，比如常见的钣金、喷漆都
没有自己的实体服务地点，只能提供原料，让别的
品牌店进行售后维修，真正有自己专营售后维修店
面的新能源汽车体验店并不多。“这样导致的问题
就是，售后服务不够专业，对于车主反映的问题不
能及时进行跟进。”张伟星说。

毫无疑问，借着国家大力发展新能源汽车的
东风，自主品牌在江门迎来了崛起。但崛起之路
如何走得更稳更快，依然是摆在自主品牌面前的
一道难题。

张伟星表示，自主品牌一来要在售后服务
方面花费更多的心思和投入，将售后服务的流
程更加细化，把休息区等售后硬件配套设施进
一步升级，同时加强对售后服务人员的进一步
培训，积极向合资乃至豪华品牌看齐，二来造
车新势力应该建有自营的售后维修地点，向

4S店模式学习，培训专业的售后服务人员，从
而完善好售后服务体系，而不是轻易外包，这
样才能保证售后服务质量。“同时，随着汽车逐
渐驶进千家万户，江门市民对汽车文化的追求
也更加激烈。为此，自主品牌应当更加注重打
造良好的汽车文化氛围及细致的客户体验。”
张伟星说。

“江门车市经过连续多年的增长，市区已基
本实现每个家庭一辆甚至两辆车，增长空间非常
有限。”长城江门区域总经理甄健威表示，自主品

牌应当积极下沉到乡镇中去，尤其是一些不为人
民所熟悉或者刚进驻江门不久的新品牌，可以在
乡镇市场建立小型服务网点，集销售、售后于一
体，迅速占领乡镇汽车市场，为品牌带来增量。
对于部分主打性价比的自主品牌，其占领农村市
场本就占据优势，如果能够加以重点宣传，并重
视乡镇市场小型服务网点的建立，势必带来新的
汽车消费增量。

五邑大学教授王忆则建议，当地政府部门可
以积极调动各类社会资源，打好“组合拳”。比

如，在基础设施配套方面，可以持续推进乡镇道
路的改造，甚至可以推进乡镇公共充电设施的建
设，带动新能源汽车的销售；在信贷支持方面，鼓
励本地银行联合汽车经销商，专门为当地消费者
制定购车金融产品；在售后服务方面，支持汽车
经销商到乡镇开展汽车销售、维修、保养等业务，
加快建设城乡一体的汽车销售和售后服务网络
等。

千里之行，始于足下。自主品牌的江门崛起
之路，才刚刚开始。

说到GPS，大家会不会只想到手机上的
一个定位功能？在20年前，这是一个风口行
业，创业者们都想在这“赛道”上突围而出，在
大浪淘沙的行业发展中，一些曾经辉煌过的
公司早已悄悄离场。然而，江门市江得利电
子科技有限公司凭着精益求精、沉稳做事的
风格，历经洗礼成长为行业翘楚。

该公司是一家集汽车GPS、网络安防监
控等系统集成工程为一体的物联网智能应用
科技企业，至今已成立20年之久。该公司总
经理吴建暖回忆，2003年是GPS发展的初始
期，后来行业竞争十分激烈，几大GPS品牌都
抢占私家车市场份额。由于该公司早期选用
的产品是出自深圳华强的GPS，厂家实力雄
厚，品质稳定、误报率低，但价格偏高，在私家
车市场竞争中优势不明显。后来，吴建暖将
客户开发重心从私家车转到商用车上，凭着
稳定品质和上乘服务成功抢占了高沙码头货
柜拖头高达九成的市场份额，这也是该公司
GPS在商用车应用方面的关键突破。

在产品更新迭代过程中，该公司以通信、
定位、AI等技术应用为核心，基于无线通信
模组，为物联网众多应用场景提供智能监控
终端产品及配套解决方案，主要应用于智能
交通、智慧出行等领域，一直以“增强安全系
数、提高作业效能、辅升监管”为目标，为企业
提供智能车载终端产品。吴建暖始终坚信，

“品牌”是靠自己去打造的，产品要选好的，才
能让客户更放心。

作为专业系统集成公司，江门市江得利
电子科技有限公司一大特点就是服务出色，
其拥有一批年轻具有丰富专业知识和良好职
业道德的优秀团队，为车队GPS调度管理和
单位安防集成工程提供优质的产品和服务。

“为能更好地给广大用户提供全天候服务，我
们公司根据主管部门要求配备有24小时监
控中心。20年以来，我们对产品质量及产品
服务一直精益求精，为此也得到社会各界人
士及相关部门的大力支持，并赢得用户的一
致好评。”吴建暖说。

目前，该公司车载物联网系列产品主要
应用分为政企、乘用车、智慧出行、软件以及
AI算法应用五大系列，其中，政企系列产品
专注于商用车安全监管和信息化管理智能
AI产品系统集成，为两客一危、重型货车、网
约车等车辆提供智能化软硬件产品和监控系
统解决方案。产品以卫星定位汽车行驶记录
仪和视频监控终端、ADAS主动安全防控终
端为主；乘用车系列产品专注于北斗/GPS位
置产品和风控系统解决方案，为汽车融资租
赁行业、4S店、物品管理等提供智能化、信息
化软硬件产品和系统解决方案，主要产品包
含2G/4G/NB接线型和无线超长待机定位终
端、便携式定位终端、OBD定位终端、4G智
能行车记录仪、货物及人员定位终端。

接下来，江门市江得利电子科技有限公
司将继续坚持“以质取胜、以客为尊”的企业
宗旨，为产品的使用者提供更安心、更放心的
出行保障，为客户提供更有效的监督和管理，
为道路交通安全尽好企业责任。

（文/图 李丽媚 红林）

近日，上汽大通G70&大家7在华南地区
正式上市，其中G70指导价为14.98万元，大
家7指导价为21.98万元起，目前新车已经抵
达上汽大通江门畅通厂家直营4S店，欢迎广
大消费者前往鉴赏。

外观上，G70采用了全新的设计理念，整
体造型时尚大气。前脸采用了大尺寸的渐变
式格栅设计，大灯则采用了分体式，上部是贯
穿的U形灯带；车身侧面采用了悬浮式车顶
设计，配备双电动侧滑门，并且采用了当下流
行的隐藏式门把手，一键开启/关闭的侧移门
操作方便，无需拉动车内门把手，即使是在零
下三十摄氏度封冻状态，依旧可正常弹开。

空间上，为了满足家用需求，G70同级唯
一配备2+1+3座椅布局，支持移动会议室、
儿童乐园、萌宠天地等多种使用场景。

大家7则采用了宇宙星盔前脸+矩阵飞
翼式头灯的设计，前脸充满了科幻感，侧面的
隐藏式门把手、电动滑移门都是同级领先。
值得一提的是，大家7配备了同级MPV中唯
一的CMS电子外后视镜系统，其取代了传统
玻璃外后视镜，不仅科技感十足，而且让驾驶
者视野更广阔。

（文/图 红林）

江门市江得利电子科技有限公司
深耕GPS20年

追求卓越不言弃
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服务有待加强

崛起之路如何走得更稳更快？

现象

分析

不足

思考

↑凭着主推新能源汽车，
自主品牌吸引众多市民目光。

←自主品牌获得越来越多
消费者认可。

GG7070外观时尚大气外观时尚大气。。

该公司监控室该公司监控室2424小时有工作人员小时有工作人员
不间断监控不间断监控。。


